

EL ECO ESCOLAR.

HOJA COMPOSTELANA DE NOTICIAS, AVISOS E INTERESES GENERALES

Se publica todos los días después de la Revista excepto los festivos.

Se suscribe en Santiago.
Imprenta de D. José Rodríguez Rubio, Calle del Riego de Agua número 5, y en las librerías de los Sres. Escrivano, Gallego y encuadernación de D. José Agra.

Precios de Suscripción.
En Santiago al mes la Revista 3 rs.
La Hoja 4 id.
Las dos publicaciones juntas 6 id.

Precio de los anuncios.
Comunicados á precios convencionales. Avisos en la Hoja diaria id. Se insertarán los artículos que se remitan si se hallan conformes al plan de la Redacción; y no se devolverán.

Redacción y Administración.
Calle del Riego de Agua nº 5. Se dirigirá la correspondencia al Secretario de la Redacción en la oficina de la misma.

El Eco Escolar.

Santiago 19 de Enero de 1863.

EDUCACIÓN POPULAR.

I.

Ley constante es en el mundo moral que el aprecio que el hombre logre conseguir, que la estimación que alcance á merecer de sus semejantes, sea fruto de la conducta y las relaciones que cada cual establezca entre sí y la sociedad. Injusta suele ser esta muchas veces; de ligereza y de precauciones injustificadas se resienten con fruención sus juicios; pero á pesar de todo, el fondo de buen criterio que la dirige en circunstancias normales y le sirve como de regulador de sus apreciaciones, la inducen como instintivamente á tener en justa estima á los hombres que, sean cuales fueren, por otra parte su condición y su fortuna, á ella saben hacerse dignos por su laboriosidad y honradez.

Pasaron por bien de la humanidad y pasaron para no volver más, los tristes tiempos en que se consideraba degradante el trabajo, y como seres de inferior especie á los que en él cifraban su existencia y la de sus familias. Hoy el trabajo lejos de deprimir ennoblecen; lejos de ser un motivo de desden, es un tipo á la pública consideración, lejos de incapacitar, habilita y abre todas las puertas que conducen á la legítima riqueza y á los justos favores de la fortuna.

Culpa será, por consiguiente del individuo, no del ramo de industria ó de la profesión á que se dedique, si se mira desatendido ó menoscindido. La tendencia de las nuevas generaciones es realizar al hombre, realizando en él la ocupación que ejerce, el ejercicio á que consagra sus facultades de todo género. No hay razón alguna ni preocupaciones bastante poderosas para que deje de ser apreciado el hombre que al aprecio de sus conciudadanos aspira.

Del modesto fondo del hogar doméstico brotan las virtudes destinadas á ser un día la gloria de las naciones. Allí en el apartado taller, allí en el tranquilo seno de la vida privada, en medio de las estrecheces y de las privaciones, en la generalidad de los casos, y en la oscuridad y la amargura, casi siempre brotan esas hermosas dotes de carácter y esas cualidades, hijas de la meditación y del estudio, que no menos por su valor intrínseco, se recomiendan por la modestia de que generalmente se presentan revestidas.

Las clases pobres y aún la media no deben perder de vista una verdad que tanto les conviene conocer y practicar, verdad que no por obvia, es menos saludable y protectora para ellas. La aplicación y la providencia, unidas al deseo de instruirse, al afán de ser útiles, con medios infalibles en nuestra época para elevarse y mejorar la condición. Un sabio naturalista, un mecánico instruido, un químico á quien la humanidad debe el progreso de las artes, ó tal vez la creación de una nueva industria, un aventajado médico, un astrónomo que asombra al mundo con el descubrimiento de un nuevo cuerpo celeste, un entendido matemático, todos aquellos; en fin, que sobre-

salen en los diferentes ramos del saber humano, tienen en nuestros días, no probabilidades, sino la casi seguridad de brillar, ya sea, por otra parte, cual fuere su cuna, y de ocupar elevados puestos, subiendo á donde en tiempo de aciaga recordación no se llegaba sino por las tortuosas sendas del favor, ó en virtud de ciertas preocupaciones de clase, casi totalmente destruidas por el espíritu del siglo.

Hoy tenemos institutos, ateneos, cátedras gratuitas, centros del saber al alcance de todos; hoy la instrucción, en las grandes poblaciones, y aun en muchas que no pueden llamarse tales, es del dominio de todas las inteligencias. Así, pues, los conocimientos en que brillaron muchos, en épocas harto menos propicias al fomento de las ciencias y las artes, son accesibles á los que adquirirlas desean. Las antiguas barreras han venido al suelo, y la ignorancia apenas puede aplicarse hoy sino por la incuria y la torpe ociosidad.

El que en ella voluntariamente incurra no se duela de su mala suerte, porque resultado inevitable será ésta de su propia conducta, es decir, de su imprevisión y del olvido de sí mismo y de su porvenir.

Cuanto más humilde sea nuestra cuna, cuanto más oscuros se hayan deslizado los días de nuestra infancia, tanto mayor será la necesidad en que nos encontramos de mostrarnos útiles á nuestros semejantes. Mas que utilidad podrá prestar quien ni ha Enriquecido su mente con los tesoros del saber, ni sabe grajearse las simpatías de los hombres honrados, merced á su probidad y á su desinterés?

Cuando nada se dá á los demás, nada hay de recho á pedirles y esperar de ellos, y el cambio del afecto y de la protección que nos dispensen, no puede ser otro que el que hagan justo la inteligencia y la bondad que nunca nos cansaremos de recomendar y encarecer.

(Faro)

TELEGRAMAS

Nueva-York 3 de enero.

Es inexacto que los confederados hayan entrado en el Maryland.

Ha tenido lugar una encarnizada batalla en Murfreesboro, con pérdidas enormes por ambas partes.

Los federales han atacado á Wicksburg, pero han sido rechazados con grandes pérdidas.

Turin 13.

Ha sido convocado el Parlamento para el día 28 de este mes.

Asegurase que el Maestro Sr. Manna ha presentado su dimisión.

Roma 12 Su Santidad ha permitido regresar á los Estados Pontificios á los liberales de Viterbo que emigraron en 1860.

Turin 12.

El comité del partido de acción de Roma ha ofrecido la presidencia á Garibaldi, el

cual ha aceptado. Vuelve á hablarse aquí de empréstito.

Paris 12.

Se desmiente el viaje del príncipe Napoleón. Monseñor Narbon, obispo de Nancy, ha sido nombrado Arzobispo de Paris.

Agitadores revolucionarios insultaron en Berlín á un Ministro y otros personajes que iban en coches de la corte. La fuerza armada reprimió el desorden sin producir desgracias.

SECCIÓN OFICIAL.

Catedras vacantes. En virtud de reales órdenes emanadas del Ministerio de Fomento, se ha mandado proveer por concurso las catedras de latín y castellano, vacantes en el instituto de segunda enseñanza de Burgos; la de lengua francesa en el de Burgos; las de agricultura óptico práctica, en los de Barcelona y Burgos; la de mecánica industrial, en el de Burgos; la de química industrial, en el mismo; la de economía política y legislación mercantil ó industrial, en el mismo; la catedra de aritmética mercantil y teoría de libros, vacante en el de Valladolid; las de latín y castellano en los de Gerona y Teruel; las de latín y griego, en los de Badajoz, Canarias, Castellón, Huelva, Huesca, Lérida, Pamplona y Teruel; la de psicología, lógica y ética, en el de las Baleares; las de elementos de matemáticas, vacantes en los institutos de segunda enseñanza de Cáceres, Canarias, Castellón, Huelva, Gerona, Jaén, León y Logroño; las de elementos de física y química, en los de Huelva, Santander, Teruel y Vergara; la de nociones de historia natural, en el de Santander; las de agricultura teórico-práctica, en los de Ávila, Jaén, León, Tarragona y Zamora; las de lengua francesa en los de Canarias, Jaén, Palencia, Soria, Teruel y Vergara; y las de dibujo lineal y topográfico en los de Almería, Badajoz, Castellón, Cuenca, Jaén, Lérida, Lugo, Pontevedra y Vergara.

La Gaceta no publica hoy ninguna disposición de interés general.

--A propuesta del tribunal de censura de la junta general de estadística, y por real orden de 7 del corriente, ha sido nombrado inspector de estadística de la provincia de Toledo el segundo comandante de infantería, en situación de reemplazo, D. José Rufete Muñoz.

--Han sido promovidos por antigüedad al empleo de teniente coronel de infantería de marina el comandante D. Manuel Bermejo y Gómez, y a comandante el capitán D. Adolfo Colombo y Viale, confiriendo al primero el mando del tercer batallón, y nombrando al segundo, segundo jefe de las tropas del cuerpo en el apostadero de la Habana.

--Por el ministerio de Marina se ha dispuesto que para los reconocimientos y demás actos facultativos de sanidad que se practiquen en los tertios y provincias se valgan los comandantes de marina de los profesores del cuerpo de sanidad militar de la armada en servicio activo que se encuentren en las capitales de los mencionados tercios ó provincias a falta de estos, de los retirados; en su defecto, de los honorarios, y solo en el caso de no existir de ninguna de dichas clases recurrirán á los médicos civiles.

--Han sido nombrados facultativos del colegio naval el consultor del cuerpo de sanidad militar de la armada Don Manuel Ferrer Ortiz y el primer ayudante del mismo cuerpo D. José Gutiérrez y Fernández, debiendo ser revelado el primero en el arsenal de la Carraca por el de su misma clase D. Domingo Caravaca y Gutiérrez, y el segundo en el vapor Piles por el segundo ayudante D. José López Regués.

NOTICIAS GENERALES.

El Señor Fenjumea termina un párrafo de su interesantísimo folleto titulado *Cíbratlas d' España* con estas pa-

letras... Todo hace esperar que la cesión será un hecho próximo, ó no se realizará jamás. La época de *poder* es la época de *ceder*, y ceder con honra. Donde no, la cesión es debilidad, ó el modo de transferencia tiene otro nombre. Hoy antes que mañana debe ser el principio en cuestiones de justicia y de moral. El gran genio inglés *bacis responder al misantropo*, preguntando qué hora era. «La hora de ser hombre de bien.» Siempre es tiempo de reparar un agravio y cuanto antes mejor.

CRÓNICA LOCAL.

Causa célebre.

Conceido ya el objeto con que se ha dado ó se está dando á luz la acusación que se dirige al desgraciado Casas; dejado traslucir aquél, ya en la oportunidad de su publicación, ya también en la parcialidad innegable de su autor, digamos para concluir cuatro palabras más, que acaben de poner en necesaria evidencia, la razón que desde luego nos asiste, condenando sin animosidad alguna la conducta del *impaciente propietario*. Efectivamente; há merecido y merece en nuestro límitado juicio la calificación de *poco humana*; dudar de la verdad que encierra semejante calificación es imposible; otra cosa sería mentir á nuestra naturaleza racional, compasiva, grande, porque es la predilecta obra de Dios; otra cosa equívadria á decir-la virtud no existe, la virtud es un fantasma creado para revestir de justas, las acciones más odiosas, las acciones más aborrecibles del hombre-y esto es indigno de nosotros mismos.

Podremos creer que el Sr. Fraga haya sido es citado por *muchas personas* para dar publicidad por medio de la prensa á la acusación que nos ocupa? ¿Existirán verdaderamente esas personas? No, no calumniemos á nadie suponiéndole capaz de tan absurda escitacion; no, no llevemos mas allá de sus verdaderos límites la manifestación de hechos lamentables, si, muy lamentables, pero peculiares tan sólo á escaso número de hombres.

Mientras vivimos en el mundo no sabemos cuál sera nuestra futura suerte: ahora bien; si el Señor Fraga se viera en la situación infeliz del acusado y recibiría con indiferencia los sarcasmos que se lanzan de la manera mas cruel al desventurado que debía ser objeto de nuestra compasión? Illegaría su cinismo hasta el punto de recibirlos indiferentemente? confieselo el Sr. Fraga; su contestación ya la esperamos; -confiese la verdad, pues en ella se revelará la expresión de un arrepentimiento cierto. Lo deseamos mucho, ya como espectadores de una escena que nos horroriza, ya también como cristianos apasionados de aquellas sublimes palabras que dicen. -*Lo que no quieras para ti no lo quieras para otro.*

L. PUGA.

VARIEDADES.

I.

MÍ SECRETO. En el solitario recinto, en de mis celda del recogimiento de mis pobres pensamientos, yo monje único de allí; yo, singular hermitano, basti o del mundo, me postro ante la Cruz de mi encantada capilla, y aprieto el breviario, y hago parte de cuenta en cuenta, en el rosario de la contrición, una a una las ideas que soñimia, puramente mías, vírgenes aun, porque las guardé del mundo dentro de mí alma lacerada de tantas angustias, como una madre desgraciada guarda entre sus brazos la hija hambrunta, para que el mundo no la corrompa.

Eras ideas que jamás nadie conoció, que jamás nadie oyó pronunciar en palabras, yo las guardo tecatadas para cónellas formar un imán, -un quíker que me arrebata, me prende y me hace vertebrar tanto inagotable.

Un dia formaré un libro, y le daré el título de *mí libro*, y en el escribiré con los jeroglíficos de una imaginación misteriosa, todo cuanto pasé, oí y sentí; y entonces, este libro, cuando el mundo lo hubiere leído sin comprenderlo, hojendo profanándolo; cuando le hubiere llamado como yo un libro, yo le llamaré *mí Secreto*.

Mí Secreto mi más precioso bien; el tesoro que dà valía á mi imaginación, es el pobre y desventurado hijo de un pésar que no se entiende; es el mendigo de mis propios pensamientos, que crece en la peregrinación de su infelicidad, muchas noches sin sueño, muchos años sin objete; pero mucho amor, mucha devoción.

Se continuará

IMPORANTE.

NUEVA VÍA DE COMUNICACIÓN.

Las empresas del Norte y medio dia de España, y la Fraternidad Gallega, con motivo de hallarse expedita la Carretera de

primera clase desde Santiago á Lugo, y conciliando la comodidad y economía de los viajeros, acordaron establecer un servicio alternado desde Vigo hasta Madrid pasando por Santiago, Arzua, Mellid y Lugo, continuando siempre su viaje directamente hasta la Corte.

En las Administraciones que tiene establecidas *La Fraternidad Gallega* en Vigo, Pontevedra, Caldas y Santiago se hallarán de manifiesto las tarifas de precios, días y horas de salida, y en las mismas se despacharán los billetes y admitirán los encargos.

El servicio empezará en Santiago el dia 20 de Enero á las ocho de la noche.

ULTIMA HORA.

TELEGRAFIA PARTICULAR. Del Eco Escolar.

Recibido en Santiago á las 12 horas 45 minutos de la mañana.

Del 18 de Enero de 1863.

Odonell, Presidente: Estado, Serrano: Gobernación, Armijo: Fomento, Luxan: Justicia, Pastor Diaz: Hacienda, Salaverria: Marina, Bustillos.

CORRESPONDENCIA.

Arreglada nuestra correspondencia telegráfica y por correos correspondiendo, al gran favor que le dispensan las corporaciones y particulares, *El Eco Escolar* vuelve á recordar con tal motivo; querrá espejo fiel de los generales adelantos, á la vez que el cronista exacto de Santiago, el redactor de sus cuadros no solo en ciencias, letras, artes, industria y mejoras de todas clases, sino de sus grandes solemnidades, fiestas públicas, y hasta regocijos populares.

GACETILLA.

Tenemos sumo gusto en insertar la difícil solución de la Charada publicada en el número 11 de nuestra Boja. Y proclamando este mérito, lo premiamos como se merece. Mas, haciendo igual justicia, insertamos también a continuación, descifrando el nuevo enigma.

Sres. Redactores del Eco Escolar.

De la Charada de ayer
si queréis la explicación
al punto os la haré yo ver,
pero me habéis de ofrecer
un poco vuestra atención.

La prima con la tercera
extremos del árbol son,
que nacen en Primavera
y siega la muerte arriba
en la presente estación.

Una r es la segunda
ante puesta a una r grave,
de la música oriunda,
como que en ella se funda,
según todo el mundo sabe.

Y no formando parejas,
sino seguidas las tres
nos hallamos con que Orejas
el nombre escondido es.

Si mi mérito premiar
os proponéis, os remito
para en seguida insertar
otra Charada, en que hallar;
su contenido es malito.

§.

Mi prima silaba dás
á cualquier cosa aceptable;
y es un caso mi segunda
que á mi solo se aplicarme.

Esta, justo á la tercera
es el nombre que has de darle
á los niños pequeñitos
por cierta falta que hacen.

Y tomando la primera
con la tercera, es muy dable
que una grandíssima encuentren,
dónde habrá cosas grandes.

Y mi todo, si lo buscas,
berasgo en el Almanaque,
que fué el nombre de mi abuelo.
Que en santa gloria descanso.

N.

AL INGENIOSO AUTOR ANÓNIMO DE LA CHARADA.

Hallábbase ayer reunido
un triunvirato de hermosas
buscando muy afanosas
de tu lindo enigma el hilo.

Radiante cual clematida
afirmaba una que si,
para el todo que yó vi,
era silaba elegida.

Otra, que á Pálas supera
en belleza y seducción,
nos demostró que Sion
forma primera y tercera.

Esbelta cual la palmera,
la ultima de las tres
dijo son --y no en inglés--
meon segunda y tercera.

Descubierto ya el secreto
origen de tanto anhelo,
deducimos que tu abuelo,
Simeon, es ya esqueleto.

¡Permita Dios que en el cielo
halle la paz y la calma,
que en vano buscó su alma,
cuando habitó en este suelo!!

R. R.

Por lo no firmado el Secretario de la Redacción R. Otero.

BOLETIN CATÓLICO.

Santo del dia

S. Canuto rey y san Mario y compa. mártires.
Cultos. Casulla negra, Misa de Requiem
Id. de mañana. S. Fabián papa y san Sebastián mártires
Cultos. Casulla encarnada, Misa propia y oficio propia.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS DEL DIA DE AYER, recogidas en esta Universidad.

HORAS.	Barometro reducido a 0 en milímetros.	Temperatura en grados centígrados.	Dirección del viento.	ESTADO del cielo.
9 m.	742,7	6,0	N.	
3 tard.	740,7	8,8	S.O.	Cubierta Lluvia.
Temperatura máxima del dia.		9,5		
Temperatura máxima al sol..		9,0		
Temperatura mínima del dia.		3,7		
Evaporación en las 24 horas.		0,1		
Lluvia en las 24 horas.....		7,9		

ENFERMEDADES REINANTES.

Las enfermedades reinantes en el último setenario, tales tanto las variaciones y cambios atmosféricos, han sido la más de la anterior semana. Excepción hecha de algunas defunciones á resultas de apoplejías, pleuremas, neumonías la rinitis y gastro-entero-rratitis, agudas y crónicas, las demás lo fueron de tisis tuberculosas, lesiones orgánicas del corazón y grandes vasos, del cerebro y medula espinal.

En su ma, las defunciones aunque menos numerosas que en el pasado setenario, continúan también las mas, precipitándose el curso de las enfermedades crónicas de que fueron consecutivas.

Santiago.

Mercado.

—En el mercado de ayer se vendió el trigo desde 15 a 17 rs., la cebada de 23 a 27, la algarroba á 40; la carne de vaca de 47 a 50 rs., arroba yde 16 a 17 cuartos libra, idem de cerdo de 17 1/2 a 20 1/2 rs., arroba de 12 a 20 cuartos libras; idem de ternera de 47 a 48 rs., arroba y de 16 a 17 cuartos libras; ibrido despojado de cerdo de 16 a 19 cuartos libras; tocino alegre de 88 a 89 reales arroba y de 40 a 42 cuartos libras; idem, fresco de 32 a 24 cuartos libras; en canast 90 á 100 reales arrobas; lomo de 32 a 31 cuarto libras; jamón de 110 a 116 reales arroba y de 42 a 44 cuartos libras; aceite de 70 a 76 reales arroba y de 21 a 26 cuartos libras; vino de 40 a 56 rs arroba y de 10 a 14 cuartos cuartillos; pan de una libras, de 8 a 9 cuartos; garbanzos de 12 a 16 reales arroba y de 16 a 18 cuartos libras; judías de 21 a 30 reales arroba y de 8 a 12 cuartos libras; arroz de 34 a 36 reales arroba y de 16 a 18 cuartos libras; lentejas de 15 a 20 reales arroba y de 8 a 10 cuartos libras; carbon a 14 reales medida de cincuenta jarras de 80 a 86 reales arroba y de 30 a 32 cuartos libras; patatas a 20 reales quintal.

Bolsa de Madrid.

Por 100 Consolidado 51,-10
Diferido 45,-90.

Editor responsable, Ramón Otero.

SANTIAGO, Imp. de José Rodríguez Rubial.